

CONDICIONES

DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, en la Administración, calle de Leganitos, 59, 2.ª derecha, — adonde se dirigirá toda la correspondencia, á nombre de Don Eduardo Sanchez y Rubio, — y en la librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7.

La mano del número corriente, 50 céntimos.

El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 1.00.

EL AMIGO

CONDICIONES

DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripción puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último medio es el más expedito y seguro, por lo que deberá preferirse. Así éste como cualquier otro documento de giro, se extenderá precisamente á favor del Administrador de «El Amigo».

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

UNA PESETA CADA CUATRO MESES, EN TODA ESPAÑA.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

El que no sabe es como el que no vé.

LAS MONTAÑAS DEL JURA.

Entre la Suiza y Francia, cerca del lago de Neufchatel, se alza en unas 48 leguas la cordillera del Jura, que dá nombre á un departamento del antiguo Franco-Condado, cuya poblacion se acerca á 300,000 habitantes y que se extiende á 20 leguas en longitud y 11 en anchura. Las minas de hierro y de carbon de piedra abundan en aquellos montes, y es allí, por lo mismo, fácil y activa la industria. La renombrada cordillera de que tratamos corre entre los grandes rios Ródano y Rhin, siendo rica en arbolado, hermosos valles y serenos lagos, y haciéndose origen de varios rios. Sus mayores cumbres son las de los montes *Tendre* y *Dôle*, que suben á más de 5.600 piés sobre el nivel del mar, y en todas sus pintorescas faldas crecen la vid y los cereales.

El grabado que acompañamos, contribuye á hacer formar idea de esta pintoresca region de Europa.

ENYESADO DE LOS VINOS.

La costumbre de echar yeso al mosto del vino, puede quizá justificarse diciendo que al tiempo de efectuarse la doble descomposición del sulfato cálcico (yeso) y del tartrato potásico del vino, para formarse tartrato de cal y sulfato de potasa, pasa algo de ácido sulfuroso al estado de libertad, y sirve para hacer su conocido oficio de moderador de la fermentacion y, por consiguiente, de agente capaz de impedir el extremo de la fermentacion alcohólica y su paso á la acética ó avinagramiento. Además de su poder conservador, se atribuye al yeso la cualidad de mejorar el color del vino. Pero han llegado á echar al vino desmedidas cantidades de yeso, resultando ya éste contrario á la pureza y sanidad de aquél. En esta virtud, el Gobierno francés ha declarado inadmisibles en las aduanas de aquel país los vinos extranjeros que contengan más de 2 gramos de sulfato de potasa por litro; cuya orden comenzará á cumplirse en Marzo próximo. El señor D. José M. Martínez Aníbarro, de Haro, publica con este motivo en el *Harense* un ilustrado y competente artículo, aconsejando á los cosecheros que ó no echen yeso al vino ó no le hagan pasar de 1 y 1/2 gramos por litro, á fin de no encontrarse

con el disgusto de que sus cargamentos sean rechazados en las aduanas francesas; pues, químicamente, 1 y 1/2 gramos de yeso no originan más de los 2 gramos de sulfato potásico marcado en la ley francesa, y aun menos, por lo general.

CONVERSACIONES AL VUELO.

EN LA CALLE.

Un joven.—¡Pues la han hecho sangre, y vá la pobre mujer buscando un policia!
Un señor de edad.—¡Yá lleva comision!



ALDEA Y PAISAJE DEL JURA.

El joven.—Las dos arpías, vendedoras de los dichosos chalecos de Bayona, la han insultado soezmente y cargado luégo sobre ella á manotadas, arañazos y mordiscos, cuando han visto que se defendía de sus palabrotas y bestialidades.

El señor de edad.—¿Y por qué ha sido todo ello?

El joven.—Porque la han pedido tres pesetas por un chaleco y ha ofrecido una.

El señor de edad.—Hé aquí uno de los casos en que la autoridad puede tomar medidas para mejorar las costumbres de las clases bajas de la sociedad. Seria un buen

correctivo la imposicion de una fuerte multa á toda persona que faltase á otra al debido respeto; pero tratándose de vendedores ambulantes que, para ejercer su industria, necesitan una licencia del Ayuntamiento, seria muy conveniente que les fuera ésta recogida, á la tercera vez que se hicieran acreedores á multa por insolentarse con el público. Es verdad que esto, y cuanto á la vía pública se refiere, necesita fundarse en la mayor educacion posible de la policia, de cuyo organismo tiene que formar parte principal la absoluta seguridad de los destinos y la nó imposicion de multa ó castigo alguno disciplinario á sus individuos, sino es por decision de un tribunal de jefes.

El joven.—Lo que le habria escandalizado á usted más, hubiera sido oír y ver la desvergonzada fiereza de la más joven de las dos vendedoras. ¡Qué padres hay en este mundo! ¿Qué es lo que habrán enseñado á esa muchacha, que apenas si tiene diez y seis años?

El señor de edad.—Los padres no pueden enseñar sino lo que ellos saben. ¡Figúrese usted lo que serán los de esa criatura! Hay que decir de esto lo que de la policia y de todo el mundo. Nadie nace enseñado, y la mayor desgracia está en no tener quien nos haga el principal beneficio de ponernos en buen camino. Así es que cuanto sabemos de bueno debemos comunicarlo á los demás, y cuanto sabemos de malo debemos procurar ahogarlo en nuestro interior. Páselo usted bien.

PREMIOS.

Hemos recibido una Memoria de 42 páginas, perfectamente impresas, dedicada á dar cuenta de la última solemne distribucion de premios á los aprendices alumnos de la Escuela profesional de la *Imprenta y la librería centrales de los caminos de hierro*, de los señores A. Chaix y Compañía, de París. El acto se verificó el dia 12 de Setiembre próximo pasado, en el gran taller del establecimiento; habiendo sido invitadas á él las familias de los alumnos y los individuos sostenidos por la Caja de retiros de esta poderosa casa, cuyo lema es: «Cada uno para la Casa y la Casa para todos.» Varios personajes importantes de la imprenta parisien y de las Sociedades protectoras de los aprendices y otras, formaban tambien parte de la numerosa concurrencia, principalmente constituida, como era natural,

sobre la base de todos los operarios del establecimiento. Los discípulos de la clase de música cantaron algunos coros, que fueron muy aplaudidos, y el jefe de la casa, Sr. Chaix, leyó un discurso alusivo á la solemnidad, que empezaba con la frase: «Hijos míos,» y en el cual se contenía una historia abreviada de los progresos obtenidos por esta institucion de enseñanza (fundada por su señor padre) durante los quince años que lleva de existencia. Una de las pruebas de la perfeccion que alcanza y del concepto que adquiere esta Escuela, está en las sumas metálicas, las medallas y los objetos de educacion que ha recibido de algunos particulares y corporaciones, con destino á premios ó enseñanza de sus aprendices alumnos.

A renglon seguido de este discurso, leyó otro más extenso y detallado sobre las Asociaciones de trabajadores, en general, y esta institucion en particular, el Sr. Berger, uno de los profesores de ella. Los principales datos que nos proporciona este discurso, son los siguientes: La imprenta de los señores Chaix y C.^a tiene instituidos cursos elementales para marcadores y demás empleados de las máquinas, á fin de que perfeccionen los conocimientos que recibieron en la escuela de primeras letras. A los aprendices cajistas se les enseña el mecanismo de la composicion, por medio de un álbum tipográfico de dificultades graduales, que les permite ver á cada momento el camino andado y el que les falta. Además, hay cursos de conocimientos auxiliares y superiores, desde la gramática hasta la geometria y la historia, las lenguas muertas y las vivas. El Sr. Berger hizo alusion á las cualidades distinguidísimas de algunos antiguos operarios de la casa, cuyos nombres citó: «Seguirlos, dijo, é imitarlos es vuestro deber; ya que sea más difícil igualarlos.» La Caja de retiros de la Casa fué establecida en 1868, y tuvo en aquel año 1.000 pesetas que distribuir, á razon de 45 por individuo. En 1879 ha dado 135 pesetas por individuo, distribuyendo 2.242 pesetas. Fundada también una Asociacion de seguros, para casos de accidentes fortuitos, empezó por 40 personas aseguradas con una prima anual de 320 pesetas, y en el año último se ha elevado á 108 personas con prima ó capital anual de 864 pesetas á responder de las necesidades colectivas.

Para los casos de muerte hay seguros también, á favor de las familias que sufran la desgracia. Se comenzó por 25 asegurados por una suma anual de 170 pesetas; pero en 1879 han subido á 97 asegurados por 644 pesetas anuales.

Hay igualmente una Caja especial de ahorros para los cajistas jóvenes, que ha reunido en 1879 la suma de 920 pesetas; llegando á representar ya 50 pesetas algunas de las participaciones. Pero aún es más satisfactorio el estado de la Caja de ahorros escolar. En 1875 hubo 25 imponentes por 125 pesetas; tocando, por consiguiente, á 5. En 1879 ha habido 86 imponentes por 2.622 pesetas, ó sean 30 pesetas 48 céntimos á cada uno.

El establecimiento tiene, además, una biblioteca, y los jefes y profesores atienden cuidadosamente á la salud del cuerpo y del espíritu de los empleados de la Casa.

El Sr. Berger concluyó diciendo que iba de pasada el tiempo en que «el aprendizaje era una explotacion; el patronato del maestro, una fábula; el porvenir casi seguro del operario, la miseria.»

El primer premiado fué el profesor de la Escuela, Sr. Trombert, á quien el Sr. Chaix, delegado al efecto por el Ministerio de Instrucción pública, entregó las insignias de Oficial de Academia (título de honor en Francia). Luego fueron recibiendo uno á uno sus premios respectivos, de mano del mismo Sr. Chaix, su jefe, todos los alumnos dignos de esta distincion. Entre

los premios, hubo medallas de plata y bronce, fotografías, papeles de música, libretas de 5, 10, 20 y 25 pesetas de la Caja de ahorros, tinteros, porta-plumas, lápices, porta-monedas, herramientas y libros.

Al dar á conocer á nuestros lectores el mérito contraido ante la humanidad por los Sres. Chaix, de Paris, padre é hijo, con motivo de su magnífica Escuela profesional, la primeramente establecida en Francia, es deber nuestro dedicar un recuerdo á los Sres. Gonzalez y Compañía, de Jerez; cuya magnífica bodega cuenta igualmente con escuelas gratuitas de niños y niñas, para los hijos de los numerosos operarios de la Casa. El gran establecimiento minero de Thársis (Huelva), del que ya nos ocuparemos, tiene también establecidas escuelas para los hijos de empleados y trabajadores; estando concluyendo á la sazón un gran edificio al objeto, con habitaciones para los profesores.

Sentimos no tener noticia de otros hechos análogos, que seguramente se repetirán en algunos otros de los grandes establecimientos españoles.

BIOGRAFIA DEL GENERAL GARFIELD, nuevo presidente de los Estados-Unidos.

La carrera del Presidente Garfield se parece algo á la del malogrado Presidente Lincoln; con la coincidencia de llevar aquel el mismo nombre que éste: *Abraham*. Sus padres, procedentes del Estado de Massachusetts, se trasladaron al condado de Cuyahogan (Ohio) y se establecieron, con una pequeña labranza, en el punto llamado *Orange*, donde nació su hijo Jaime Abraham, el 19 de Noviembre de 1831. Este, cuando muchacho, trabajaba en la labranza; pasando á ser luégo mayoral de las mulas del canal de Ohio, en el que pronto ascendió al puesto de timonero. Desde niño demostró grandes deseos de adquirir instruccion, y habiéndose visto obligado á volver á su casa, por haberse puesto enfermo, tuvo un maestro de escuela ocasion de reconocer en él un buen talento, y le inclinó á que empezase un curso regular de educacion. Esto sólo pudo lograrlo Garfield á fuerza de grandes privaciones, trabajando como carpintero, inscribiéndose en una Sociedad de Seguros sobre la vida, y tomando dinero prestado sobre la póliza del seguro, para sufragar sus gastos. La recompensa de todo esto fué que, en 1856, volviere Garfield de profesor de griego y latin, al Colegio donde habia sido instruido, y que muy poco tiempo despues llegara á ser Presidente ó Rector del Colegio.

En 1859 fué elegido Senador por el Estado del Ohio, y dos años despues, al comenzar allí la terrible guerra civil, provocada por los partidarios de la esclavitud, fué soldado, como tantos otros miles de sus conciudadanos, que hasta entonces habian practicado las artes de la paz. Se distinguió en la campaña, principalmente en la batalla de Chínckamanga, despues de la cual le hicieron general; pero en 1863 resignó su mando, por haber sido elegido Diputado á Cortes. Pronto alcanzó en la legislatura preeminente posición, y desde la elevacion de Mr. Blaine á la Cámara alta, Garfield fué el *leader* (jefe) republicano en la Cámara de Diputados. Por lo que antecede, se deduce que, si bien el general Hancock, competidor de Garfield á la presidencia de aquella república, ha sido educado militarmente en la region del Oeste, no se ha distinguido tanto como éste en servicios efectivos, ni podido acreditar la grandeza de cualidades personales que se desprenden de esta biografía.

En 1857 casó Garfield con *Miss* (la señorita) Lucrecia Rudolph; de quien ha tenido siete niños, de los cuales viven cinco. La señora de Gar-

field fué compañera de colegio de su esposo, durante los primeros esfuerzos de éste para obtener instruccion, y está dotada de gran poder intelectual y rectitud de carácter.

(Traduccion del *Graphic*.)

Un suscriptor.

REVISTA

DE LOS

PRINCIPALES SUCEOS DE ACTUALIDAD.

El consulado austriaco en Prisrens (Albania) ha sido saqueado. El Austria ha exigido inmediata satisfaccion, y la Puerta ha prometido castigar con todo rigor á los culpables.

El anciano emperador de Alemania está enfermo de resultas de un enfriamiento; pero no ofrece gravedad, hasta ahora.

En el Cabo de Buena Esperanza (Africa) sigue la lucha entre los ingleses y los bárbaros indígenas *basutos*.

En la Cámara de Diputados de Berlin han sido acusados algunos judios de amontonar riquezas por medios ilegales; con cuyo motivo, un diputado progresista ha dicho que esta falta es igualmente imputable, por desgracia, á muchas personas no afiliadas á la religion de Moisés.

La *Gaceta* inserta las disposiciones siguientes, de interés general:—Real orden disponiendo se publiquen las condiciones que deberán tener dos juegos de máquinas y calderas, con destino al cañonero *Eulalia*.—Otras dos, de igual clase, mandando se provean por concurso las cátedras de Terapéutica, vacante en la Universidad de Zaragoza, y la de Patología general, en la de Barcelona.—Otra, autorizando á los vecinos de las parroquias de Santa Eulalia de Abós y San Salvador de Lundiños (Pontevedra) para que desequen y sanéen los terrenos llamados Lándaras de Budiños.—Real decreto, autorizando al director general de artillería para que la fábrica de Trubia adquiera directamente las cantidades de hierro y acero que se necesiten en la misma.—Otro, autorizando á la fábrica de pólvora de Granada, para que adquiera, sin las formalidades de subasta, un calorifero de los señores Aler y Poegen, una prensa hidráulica y otros aparatos.—Real orden, declarando caducada la concesion otorgada á D. Manuel Colombo, de un trozo de terreno en las marismas de Huelva, para construir un molino harinero.—Real decreto, autorizando la ejecucion del nuevo arreglo y demarcacion parroquiales, formados para la diócesis de Pamplona.—Real orden autorizando á la Junta de la Deuda pública para la admision de cupones de renta perpétua amortizable y demás intereses de la Deuda pública, correspondientes al vencimiento de 31 de Diciembre próximo.—Otra, elevando á segunda clase la categoría de la aduana subalterna de Badalona; habilitándola para el despacho de carbon mineral procedente del extranjero.

En el Epiro (region de la antigua Grecia, conocida también con el nombre de Albania meridional) reina un gran espíritu autonomista, igualmente opuesto á la incorporacion á Grecia que á Turquía. Numerosas partidas armadas merodean sobre aquel desdichado país, sosteniendo esta idea, á la vez que se sostienen á si mismas. Es una nueva dificultad con que tropiezan la cuestion de Oriente, en general, y Grecia, en particular.

El dictámen de la Comisión nombrada por la Cámara de diputados de Francia, para informar sobre la conducta del general Cissey, como Mi-

ministro de la Guerra, reconoce el derecho superior de la Cámara para hacer una investigación al propio tiempo que los tribunales de justicia, y propone, que en vista de la gran sensación producida por las revelaciones hechas durante el proceso, nombre el Congreso una Comisión de su seno, con amplios poderes para investigar los actos del general, durante el tiempo que desempeñó el Ministerio de la Guerra, conforme a la proposición del Diputado Sr. Laisant. Este dictamen ha sido aprobado, después de una viva y animada discusión, por 244 contra 215, el día 23 del actual. Asimismo, fué aprobado por 249 votos contra 169, el proyecto de ley suspendiendo por un año la inamovilidad de la magistratura. El señor Lavielle explanó su interpelación contra el Ministro de Marina, almirante Cloué, acusándole de hallarse comprometido con los del 16 de Mayo. Dicho Sr. Cloué se sinceró de los cargos aducidos contra él. El Senado ha aprobado el proyecto de ley referente a la enseñanza secundaria de las niñas.

La cuestión agraria de Irlanda sigue preocupando en alto grado a la prensa y Gobierno de Inglaterra. El Ministro Brigh, en la inauguración del Club liberal de Birmingham, aunque con la salvedad de que expresaba sus opiniones particulares y no las del Ministerio, condenó las leyes agrarias irlandesas y propuso un proyecto que asegure la posesión de los arrendamientos y la protección de los colonos contra el aumento progresivo de las rentas, facilitando la compra, en su caso, a los colonos. El Consejo de Ministros parece ha llegado a un acuerdo respecto de esta delicada cuestión, haciendo algunas concesiones que, en forma de proyectos de ley, serán presentadas al Parlamento. Sin embargo, la agitación aumenta, y siguen saliendo refuerzos de tropas con dirección a Irlanda. Como prueba de esta tirantez de circunstancias, se ha constituido en Dublin una Asociación de señoras para proteger las viudas y huérfanos de colonos desahuciados. En la estación férrea de Crancivell, un grupo de agitadores se apoderó de un depósito de armas. En Killamore se celebró un gran *meeting*, al que asistieron más de 15.000 personas, declarándose los concurrentes partidarios de la Liga agraria. En Bellina han estallado graves desórdenes, por haber sido presos algunos individuos de la Liga; viéndose los agentes de la autoridad obligados a hacer uso de las armas, y resultando varios heridos. El Parlamento inglés se reunirá el 2 de Diciembre próximo, en vez de hacerlo en Enero.

La entrega de la plaza de Dulciño se ha verificado al fin; no obstante haber celebrado los jefes albaneses una reunión, en que acordaron morir antes que entregarse. Los turcos cercaron la ciudad y no permitieron a nadie pasar la línea del cerco. Los sitiadores tomaron grandes precauciones, temiendo ser atacados por la espalda, en vista de la gran agitación de la Albania. El Sultán mandó un ayudante al embajador de Alemania, prometiéndole que la Puerta estaba decidida a tomar a Dulciño, y que el ejército sitiador ocuparía el día 22 las alturas de Mazura y que Dervisch-Baja trataría inmediatamente de entrar a toda costa en la rebelde ciudad, como lo ha hecho el día 24 del actual. Quizá haya contribuido a esta solución la amenaza, hecha por Darvich-Baja, de disolver en caso contrario la Liga albanesa, bajo pena de muerte a los que persistieran en resistir sus reiteradas intimaciones. Conforme al tratado de Berlin, Dulciño ha sido entregada a los montenegrinos el día 26.

Una escuadra chilena, escoltando varios buques mercantes, ha salido de Valparaíso con dirección al Perú, conduciendo tropas de desem-

barco, provistas de un tren de sitio. Esta expedición amenaza desembarcar en el Callao y poner cerco a Lima.

La Cámara de Diputados de Grecia ha aprobado, con ligeras modificaciones, el dictamen de la Comisión, censurando la conducta del Ministerio Tricoupi.

Los persas han derrotado en Qumiah a los sublevados kurdos, quemando después una aldea y pasando a cuchillo todos sus habitantes. Después de estas atrocidades, la insurrección kurda se considera terminada.

El último temporal ha producido varios siniestros marítimos, sobre todo en las costas del mar Cantábrico. A la playa de Suances (Santander) han llegado por maravilla en un bote los siete tripulantes del bergantín italiano *Franceschino*, con el desconuelo de que el capitán se negase obstinadamente a abandonar con ellos el barco, que es de suponer se hundiría poco después de salir de él estos infelices naufragos, que han arribado a Suances en el estado de desnudez, debilidad y miseria más horrorosas. De Manacor (islas Baleares) nos dicen que el día 19 arrojó allí el mar, cerca del faro de Puerto-Colom, el cadáver de un joven casi desnudo; probablemente marino víctima del temporal del día anterior, que debió ser arrojado contra las rocas, a juzgar por las grandes heridas que tenía en la cabeza. A la altura de Santoña tuvo que ser abandonado por su tripulación el bergantín *Joven Carlitos*, recuperado luego por 25 pescadores de Castro-Urdiales y conducido a este último puerto, después de 48 horas de luchar con el viento y la mar, arrojando los mayores peligros. En Ondara (Valencia) y otros puntos de España se han desbordado los ríos.

La Junta directiva del partido moderado español ha dirigido un manifiesto a sus correligionarios, explicándoles los últimos sucesos ocurridos en el seno del partido.

El día 24 se ha verificado en Sevilla un gran banquete de carácter político, dado en honor del actual ministro de la Gobernación Sr. Romero Robledo, y presidido por él. La mesa estaba ocupada por unas 500 personas.

COSECHAS Y MERCADOS.

Árevalo: compras animadas, tiempo y estado de los campos, buenos; trigo, de 43 y 1/2 a 44 rs. las 94 libras; centeno, de 27 y 1/2 a 28 las 92; cebada, de 20 a 21 fanega; algarrobas, a 22.

Palencia: trigo, de 42 a 43 reales fanega de 92 libras; cebada, de 20 a 20 y 1/2 fanega; avena, de 14 a 16; garbanzos, de 160 a 200; alubias, de 80 a 84; titos, de 46 a 48.

Paredes (Palencia): trigo, 42 y 1/2 reales las 92 libras; cebada, 20 y 1/2 fanega; patatas, de 2 y 2/1 a 3 reales arropa; vino, a 8 reales cántara de arropa.

Zamora: trigo, de 42 a 44 reales fanega; cebada, de 21 y 2/1 a 24; centeno de 22 a 25; algarrobas, de 22 a 24; garbanzos, de 100 a 160.

Peñaranda (Salamanca): trigo de 38 a 40 reales fanega; cebada, de 21 a 23; centeno, de 23 a 24; algarrobas, de 19 a 20; avena, de 16 a 18; guisantes, de 28 a 30; garbanzos, de 80 a 160; castañas frescas, 24; ganado de cerda, de 47 a 49 reales arropa.

Valladolid: trigo, de 43 a 44 reales las 94 libras; cebada, de 20 a 22 fanega; centeno, de 29 a 30 las 90 libras.

Jaén: trigo, de 43 a 45 reales fanega; cebada, de 21 a 22; maíz, 30; habas, de 26 a 28; judías,

de 70 a 75, lentejas, de 40 a 45; garbanzos, de 75 a 90; anís, de 80 a 81; arroz, de 26 a 28 arropa; aceite, de 40 a 45; vino, de 28 a 30; aguardiente, de 75 a 80; pan de dos libras, de 9 a 14 cuartos.

Fregenal (Badajoz): trigo, de 36 a 40 reales fanega; centeno, a 25; cebada, de 20 a 21; avena, 17; habas 26; garbanzos, de 70 a 80; aceite, de 35 a 46 la arropa; lana, de 50 a 80; jabón, de 36 a 41; sosa cáustica en barriles, a 24; ganado de cerda, de 38 a 40.

Madrid: trigo, 22 pesetas 68 céntimos hectolitro (1 fanega 8 décimos); cebada, 10 pesetas 40 céntimos, precio medio.

De Manacor (islas Baleares) nos dicen que el trigo sembrado ya está nacido, gracias a las abundantes lluvias y buena temperatura que allí se disfrutaron.

NOTICIAS GENERALES.

Por iniciativa del ilustrado catedrático de la Facultad de Medicina de Madrid, Sr. Letamendi, secundado por sus dignos compañeros, Doctores Encinas, del Busto, Javier de Castro y otros, se han instituido *Catedras para el fomento de la cultura escolar*, que vienen como a dar complemento a la idea del *Ateneo médico-escolar*, que cuenta ya con 130 socios y un ilustrado órgano en la prensa, titulado *El Alumno médico*. Las clases hasta ahora establecidas, en virtud de este acertado plan, son las siguientes: Cursos de idiomas francés y alemán, lecciones de Química biológica aplicada a la Terapéutica, conferencias de Crítica literaria, Química orgánica aplicada a la Terapéutica, academias dominicales de Dibujo y Pintura. Si hubiere quien creyera que los alumnos no tendrán tiempo para tanto, y que será sobrecargarlos de trabajo, quizá con mengua de su salud, es indudable que esa persona desconoce la elasticidad del tiempo, bien empleado, y no tiene en cuenta la superioridad higiénica del estudio sobre los billares, cafés, teatros, bailes públicos y demás sitios de donde tanto conviene apartar a la juventud, sustituyendo sus atractivos por los de otras más verdaderas bellezas.

—El gran *Diccionario etimológico y enciclopédico* del Sr. Barcia alcanza ya al cuaderno 33, estando próximo a la conclusión de la letra C. Sabemos con gusto que tiene un éxito muy superior a cuanto podía esperarse, y que está asegurada, por lo tanto, su terminación; si bien se hará esperar, —no obstante la rapidez con que se llevan a cabo los trabajos,—por causa de la magnitud de la obra, que la hace, por otra parte, tan recomendable. Esto mismo aconseja su adquisición por cuadernos; que resulta más llevadera, ya que no más económica.

—En el Gobierno civil de Madrid hay un reloj y cierta cantidad de dinero hallados, el primero por un caballero y la segunda por un dependiente de comercio, que se devolverán a las personas que acrediten ser sus legítimos dueños.

—La Guardia civil ha capturado en término de Ciempozuelos (Madrid) al presunto autor de un asesinato cometido en dicho pueblo el día 10 de Mayo de 1874. Al detenido se le han ocupado varias armas.

—Un caballero que, hace pocos días, se dejó olvidada la vuelta de una moneda de plata, sobre el mostrador del estanco de la plaza de Santo Domingo, enfrente de la calle de Leganitos, y que le fué entregada tan pronto como se presentó a reclamarla algunas horas después, nos ruega que hagamos público este rasgo de formalidad de las señoras de dicho estanco.

—Precedidas de un prólogo del insigne escritor D. Juan Valera, han empezado a publicarse, en Madrid, las *Obras escogidas de don José Amador de los Ríos*. La colección formará de 44 a 46

volúmenes en 8.º de 250 á 300 páginas, elegantemente impresos, al precio de 3 pesetas 50 céntimos el tomo en Madrid, 4 en provincias y 5 en el extranjero, por suscripción, y 4, 4,50 y 6 por tomos sueltos.

—Los señores D. Francisco Quiroga y D. R. Torres Campos, profesores de la Institución libre, de Madrid, y comisionados por ella para estudiar la célebre cueva de Altamira, en Santillana (Santander), han publicado en el *Boletín* de dicha Institución el resultado de sus ilustradas investigaciones, sobre todo en lo relativo á las pinturas allí encontradas sobre las rocas, y cuyo origen *paleolítico* ó *mesolítico* no se deciden á aceptar los señores Quiroga y Torres Campos; antes parecen inclinarse, en fuerza de muy atendibles consideraciones, á la idea de que sean obra muy posterior, quizá de mano de los soldados romanos que ocuparon aquel territorio después de la segunda guerra cantábrica.

—Con gran perfección impreso, se ha publicado el primer tomo de la *Colección de escritores castellanos* que se proponen dar á luz dos literatos distinguidos. Este tomo reproduce esmeradamente el *Romancero espiritual* del presbítero José de Valdivielso, que vivió la luz por vez primera en Toledo, el año 1612; yendo exornado ahora con un retrato del autor, bien grabado al agua fuerte por el Sr. Galvan, y un prólogo del conocido predicador y escritor D. Miguel Mir. A este interesante tomo seguirán las obras, ya en prensa, del malogrado Lopez Ayala, y para más adelante se preparan las de Hartzenbusch, la *Historia del emperador Carlos V*, por Pedro Mexía, y otras de análoga importancia.

—En la Escuela práctica de artillería, de Madrid, ha comenzado á verificarse el concurso general de tiro al blanco del ejército español; para lo cual, cada cuerpo ha enviado un contingente de tiradores.

—Sigue en sus trabajos la Junta del proyectado ferro-carril á Francia por Canfranc, que preside el general Moriones.

—Una mujer embarazada que sufría un arresto en el hospital provincial de Valencia, ha dado á luz en la madrugada del domingo último dos robustas niñas y un niño; continuando en buen estado; á las últimas noticias, los tres tiernos seres y la madre, tan rica de vida como pobre de bienestar.

—Continúa sus interesantes trabajos el Congreso de juriconsultos aragoneses reunido en Zaragoza.

—Además de la singularidad que Valencia nos ofrece hoy en la infeliz presa de su hospital provincial, se cuenta la de una anciana de 94 años de edad, que vive en una heredad del término de Onteniente, gozando de la más cabal salud, y haciendo frecuentes excursiones al pueblo, adonde va sola sin apoyo alguno, con todo de estar á tres cuartos de légua de distancia. Esta anciana, llamada Catalina Casanova y Valls, casó de 22 años, teniendo ya tres de sus once hijos cuando comenzó la guerra de la Independencia. Los once, casi todos robustos y fecundos como ella, la han dado 66 nietos; de los cuales tiene ya hoy 81 biznietos, tres de ellos casados, y de éstos un tataranieto: reuniéndose en total 148 descendientes, que con los maridos y mujeres respectivos, suman ya 270 personas. No sabemos si habrá caso tan extraordinario de fecundidad, ya que nó de longevidad, en el mundo entero.

—La *Biblioteca popular ilustrada*, del Sr. Estrada, acaba de publicar un *Manual de sericultura*, ó cria del gusano de seda, competentemente escrito por D. José Galante y Villaranda. Así esta colección de manuales y libros elementales de toda clase de conocimientos útiles, como la *Revista dominical* que, con tanta razón, lleva el nombre de estos últimos, constituyen esfuerzos

editoriales dignos de toda alabanza y de la protección del público, para quien es la principal ventaja de esta civilizadora empresa.

—El número de alumnos concurrentes á las clases de la Institución libre, de Madrid, ha llegado á tal aumento, que resultando insuficiente el local con que el establecimiento contaba, ha sido preciso habilitar, con este objeto, el piso principal de la gran casa de la calle de las Infantas, núm. 42, en tanto que no se resuelve la cuestión de construir edificio propio. Las clases, en este nuevo local, comenzarán con el año próximo.

—Entre el Alcalde y el Juez de primera instancia de Béjar ha ocurrido un conflicto de autoridades, por haber dispuesto el primero, sin conocimiento del segundo, la excarcelación de una presa, con objeto de poderla asistir debidamente en el parto á que estaba próxima. Este desagradable incidente, examinado que ha sido por el periódico de aquella ciudad, *La Locomotora*, ha producido á éste dos largas y acaloradas réplicas del señor Juez, que nuestro ilustrado colega inserta, con arreglo á la ley, y comenta en su último número. Sentimos lo ocurrido en este caso, y deseamos que la ley deje de obligar á la inserción de cuanto no se dirija estrictamente á la rectificación de hechos; pues otra cosa es legalizar la perpetuidad y agrandamiento de las desavenencias que tienen lugar por medio de la prensa.

—Debemos á la atención del señor Alcalde de Alcalá de Henares el gusto de conocer la *Memoria, acuerdos y sesiones literarias de Cervantes*, que ha sido impresa, á costa de la Corporación municipal, en aquella ciudad, cuna del príncipe de nuestros ingenios. La ocasión de este agradable libro la ha dado Alcalá de Henares al elevar á Cervantes la estatua que luce en la gran plaza-paseo de su nombre; debiéndose la Memoria á la discreta pluma del dicho señor alcalde D. Estéban Hazaña, á quien felicitamos por su obra, á la vez que le damos las gracias por el obsequio finísimo que de ella se ha servido hacernos.

—La Junta directiva del Ateneo Barcelonés se propone celebrar en la primavera próxima una Exposición de bellas artes.

—Se proyecta construir un Manicomio, ó casa de locos, en los alrededores de Oviedo, por cuenta de aquella Diputación provincial.

—El capitán de ingenieros militares, D. Francisco Lopez Garvayo, ha publicado un interesante *Manual práctico-militar para los trabajos en las vías férreas*. Forma un bien impreso tomo de 438 páginas, con un atlas de 45 láminas de doble tamaño que el texto, y se vende en las principales librerías, al precio de 12 pesetas en Madrid, y 13 en provincias, adonde se envía certificado. Los pedidos á D. Manuel García, celador del *Museo de ingenieros*, Madrid. Esta obra ha sido premiada con medalla de plata en el último concurso anual del Cuerpo de ingenieros del ejército.

—En la culta y productora villa de Navalcarnero se ha constituido una Asociación de cosecheros de vino, cuya Junta directiva se compone de los más caracterizados de la población, y la cual se ha puesto ya en contacto con la Asociación para la reforma de los Aranceles de Aduanas, con objeto de secundar los esfuerzos de ésta en favor de un tratado con Inglaterra, que abra aquel gran mercado á nuestros vinos comunes.

—Durante el último mes de Octubre, han sido asistidos por la Beneficencia domiciliaria de Madrid 117 parturientes, 1.395 enfermos en sus casas y 1.240 en las consultas públicas de las Casas de Socorro; además de haber sido socorridas, en éstas, 1.751 personas accidentalmente enfermas ó lesionadas.

—En Setiembre próximo pasado había en los presidios españoles 16.418 hombres y 778 mujeres. De aquí resulta 1 penado por cada 1017 habitantes de la nación.

—La Diputación provincial de Barcelona ha nombrado una Comisión para que formule un proyecto de Banco agrícola en aquella provincia.

—En la Exposición de impresores de Islington (Inglaterra) figura una máquina que, valiéndose de la electricidad, permite unir los caracteres de imprenta con tal rapidez que al mes de aprendizaje, un cajista hábil puede componer 12.000 letras por hora, según se asegura. De ser esto cierto, influiría grandemente en la baratura de los impresos y, por lo mismo, en la civilización del mundo.

—El Gobernador civil de Madrid ha comunicado al Ayuntamiento de la capital la Real Orden resolviendo definitivamente la cuestión del empréstito Erlanger.

—En la provincia de la Coruña se ha celebrado una reunión preparatoria para tratar del Congreso que se debe celebrar en el inmediato Julio, en aquella ciudad, para evitar la emigración.

—Se está organizando en Barcelona una Sociedad anónima bajo el título social de *Tranvías colgantes*, que tiene por objeto explotar un nuevo sistema de locomoción, en el que los vagones, sin llegar al suelo, cuelgan de un rail fijo á mayor altura que el coche. Por encima del rail pasan con facilidad las ruedas, y los caballos van, como ahora, arrastrando el carruaje.

—Los estudios hechos recientemente por don Juan Vilanova, dan á conocer que en Urda (Toledo) existen mármoles negros tan excelentes como los belgas y otros blancos cristalinos semejantes á los de Carrara, además de otros varios matices; de todos los cuales se van á pulimentar algunos ejemplares, con destino al Museo de Historia natural, y los cuales demostrarán lo utilizables que pueden ser en la industria y el arte.

—El viernes último asistió el rey D. Alfonso al certamen de tiradores del ejército; presenciando el concurso de oficiales, uno de los cuales, perteneciente á un regimiento de infantería de línea, hizo diez blancos de otros tantos tiros á las distancias de 200 á 400 metros. Los premios se adjudicarán el último día.

—La Diputación provincial de la Coruña ha designado una Comisión, para que unida á los senadores y diputados de la provincia, gestione cerca del Gobierno y de las Cortes que se incluya en el plan general de ferro-carriles, el destinado á enlazar las ciudades de Coruña y Santiago.

Peticiones y quejas.

Los transeúntes por las carreteras próximas á Madrid se quejan del mal estado en que muchas de éstas se hallan, y desean que, en vez de abandonarlas á ellas, se abandone la especie de costumbre de no atender á sus desperfectos sino cuando ya son tan grandes que, además de mortificar y poner en peligro al viajero, exigen costosas reparaciones.

—En Madrid tienen lugar no pocas faltas de policía urbana; pero una de las que piden más urgente remedio es la conducción de los sacos de yeso en carros enteramente descubiertos.

LA AURORA DE CASTILLA,

Fábrica de conservas alimenticias establecida en Laredo, de los Sres. Alonso, Bárcena y Ojeda.

En ella se confeccionan y conservan sardinas y otros pescados, que se hallan de venta al por mayor en dicha fábrica; todo con garantía y á precios convencionales.

Imprenta de Alvarez hermanos, San Pedro, 16.